

1925

Somatena



1. Julián Munitiz, 2. Valentín Escribano, 3. Pío Iribarren, 4. José Martín Barainca, 5. Leónides Martínez, 6. Francisco Regidor, 7. Rosario Endeiza, 8. Jesús Rodríguez, 9. José M^a Amusatogui, 10. Nicolás Estebanez, 11. León Ocamica, 12. Samuel Ollauri, 13. Legarra, 14. Leónides Martínez en semea

LUA/Udal aktak, 1925-12-17

Se dio cuenta a continuación de una comunicación del Señor Cabo del Somaten de este Distrito interesandose influya sobre lo más notable de esta Villa con el fin de dar el mayor realce el día veinte del actual al acto de la bendición y entrega del estandarte al somatén armado de esta Villa, a cuya comunicación se acompaña también un besa-la-mano invitando a la Corporación a los actos proyectados. Indicó el Señor Presidente que con tal motivo habrán de venir a esta localidad, según referencias que tiene, los Señores Gobernador Civil, Delegado Gubernativo, Diputado provincial Rafael Muñoz y otras Autoridades, por lo que creía

obligado obsequiarles con una comida, dada la hora de las once y media en que el acto ha de dar comienzo; y conforme los Señores miembros de la Comisión Permanente con lo expuesto por el Señor Alcalde Presidente y tomando con todo cariño lo interesado por el Somatén de este Distrito, así como agradeciendo la invitación pasada por el mismo, respecto de todo ello se acordó lo siguiente: 1º Aceptar la invitación del Somatén de este Distrito a los actos dispuestos por el mismo y recomendar asistan a ellos todos los miembros de la Corporación Municipal; 2º Organizar una comida en obsequio a las Autoridades y demás personalidades que con el indicado motivo acudan a esta Villa...

El Noticiero Bilbaino, 1925-12-22

(...) Hecho el silencio, la madrina, con voz segura y palabra clara, pronunció un bello discurso, diciendo, entre otras cosas:

“Orgullosos podéis estar de pertenecer a tan magna Institución como es el gran Somatén español y a la que todas las personas honradas y amantes del orden, de la prosperidad patria, de la familia y de la religión, rinden respeto y admiración...”

Seguidamente, hizo uso de la palabra el padrino, diputado señor Muñoz.

Empezó agradeciendo la distinción con que le honraba el Somatén de Lequeitio, al designarlo padrino para este patriótico acto.

“Con el Somatén, dijo, garantida (sic) está la tranquilidad de Lequeitio y la libertad, que abarca tres factores: la libertad individual, la ciudadana y la de la hacienda. Poco a poco, el Somatén va extendiendo su malla, en la que han de quedar prendidos esos elementos insanos, mal aconsejados, que, con sus bocas de fuego, quieren destruir las personas, las familias y la sociedad. En esa malla, también, quedarán prendidos los que conspiran contra la Patria, preconizando muchas almas, como si España no tuviera más que una sóla: el alma nacional...”

El Pueblo Vasco, 1925-12-23

Bendición y entrega de la bandera al Somatén

En Lequeitio se celebró el domingo el acto de la bendición y entrega de la bandera que se regalaba al Somatén por suscripción pública.

Al acto asistieron el alcalde, don José María de Amuchátegui (sic), el ayudante de Marina don Antonio Preijo, el comandante Daponsa, auxiliar de los Somatenes; el teniente de Carabineros señor Hernández, el juez municipal don Ignacio Garitaondo, el Ayuntamiento en pleno y otras personas más cuyos nombres sentimos no recordar.

Fué madrina de la bandera la bella señorita Rosario Endeiza, y padrino el diputado provincial don Rafael Muñoz.

Primeramente se dijo una misa en la iglesia, ocupando la nave central la ex emperatriz Zita, con sus hijos, las autoridades mencionadas y el Somatén, al frente del cual figuraba su cabo, don Leonides Martínez de Torres. En el presbiterio, y dando guardia al altar, se situó un piquete de Carabineros, al mando de un cabo.

Terminada la misa, y en la plazuela de la iglesia, fué bendecida la bandera por el vicario, don Juan Cruz López de Larrucea, hallándose formado el Somatén y las fuerzas de Carabineros y Guardia civil. La Banda de música amenizó el acto, que fué también presenciado por la ex emperatriz Zita y sus hijos.

La madrina, señorita Rosario Endeiza, pronunció breves palabras, dando las gracias por el honor que se le había hecho. Hizo la apología del Somatén y terminó incitando a los somatenistas para que siempre se hallen en su puesto.

También habló el diputado provincial señor Muñoz.

A la una de la tarde tuvo lugar en el Hotel Beitia un banquete, presidido por el gobernador, que llegó momentos antes procedente de Arrazua, asistiendo la madrina y las autoridades antes mencionadas.

Por la tarde se celebraron diferentes festejos populares.

Primo de Riveraren diktadura 1923-9-13an ezarri zen estatu kolpe baten bidez eta 1930-1-28ra arte iraun zuen. Konstituzioa eten, alderdi politikoak debekatu, somatenak sortu eta gerra egoera deklaratu ziren. Hori guztia, Alfonso XIII. erregearen laguntzarekin. Monarkia konstituzionala hilda zegoen!

Lekeition 1923ko urriaren 2an desegin zuten Udala eta berria aukeratu. Hauteskunde barrik aukeratu ziren gure udal agintariak, alkate Jose Maria Amusategi Atxurra, lehenengo alkateorde Manuel Garavilla Zabala eta bigarren alkateorde Leon Ocamilla Idoeta. Hurrengo urteetan dena izan zen *patria, raza, orden...* 1925ean heldu zen somatena Lekeitiora. Somatena (sometent katalanez, Katalunian sortu baitzen) Primo de Riveraren diktadurak bultzatu zuen erakunde parapoliziala izan zen. Errepublikak 1931an deseustatu arte errejimena zutabeetariko bat izan zen

Garai tristeak izan ziren euskaldunentzat, Errepublikak berriro piztu zituen esperantzak!



Amusategi alkate eta Okamika eta Garabilla alkateorde, 1925



Bizkaiko Foru liburutegi digitala
(Lau Haizeetara)
liburutegibiltegi.bizkaia.eus